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中国科学院 
老科学家科普演讲团 

 

 

2025 年第 4 期   总第 183 期   2025 年 3 月 14 日 

2月 27日至 28 日，我团 2025年第二次集中演讲交流会在中国科学院学术

会堂 901 会议室隆重举行。交流会由刘定生副团长主持，刘大禾、陈志英、汲培

文、何林、谢鹏云、朱定真、刘卓军等 7位团员，经过精心准备分别以《眼睛中

的物理》《从跟跑向并跑迈进的航空科技》《时间与北京时间》《在信息的海洋

冲浪》《科学规划的实践与体会》《认清气候变化风险 助力防灾减灾救灾》《读

读大师，走近数学》等新准备的课件，进行了演讲。我团有 64人次团员参与这

次交流评议，其中 2天连续参加的团员有 22 人。 

经我团团长工作会研究确定,2025年我团的工作思路为“安全第一、质量为

本、和谐为要”，继续围绕“抓质量、抓作风、抓拓展”三大主线展开工作。要

从去年侧重讲课数量,向着力提升团员讲课质量转变，力争在两年内构建完善的

质量管理体系。今年我团将创造条件成立质量保障组，对团员的讲课质量进行评

议。今后团内交流评议会将分为不同类型：1.集中交流评议会，以相互学习共同

提高为主要目标。2.专项交流评议会，重点聚焦对新课件的评议。3.新团员入团

评审会，以把住入团关为目标。 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

我团召开第二次演讲交流评议会 

简 报 
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团员们的新课件精彩亮相 
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齐心协力严把质量关 

 

 

 

 

齐心协力严把质量关 

赵冬 摄影   

石磊 供稿 
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我团规章制度修改工作启动 

3月 7日上午，我团规章制度修改工作小组第一次会议召开。周德进团长和

小组成员徐德诗、李利军、徐文耀、郭传杰、何林、孙万儒、石磊等出席。 

会议内容一是通报 1月 10日团里发出《关于学习和修订团章的通知》后的

情况；二是交流对此次修改的认识和意见；三是讨论小组成员的分工。 

上述通知向全团发出后，大多数团员都做了反馈，有的团员还提出了具体的

修改意见和建议，截至 3月 2日，仍有 28位团员对团规章制度修改未明确表明

态度。 

结合团员

们提出的修改

意见和建议，与

会人员经认真

讨论取得了如

下共识： 

1.国家新

修订的科普法是我团规章制度修改的依据和保证。 

2.原团规章制度在我团健康壮大发展中发挥了重要作用。 

3.此次修改团规章制度是为了适应国家科普形势发展、适应社会需求、我团

队伍等方面的变化。 

4.明确我团的定位是主动接受中国科学院的领导。 

5.团规章制度的框架是 1个章程+3至 4 个附件（细则）。章程要宏观简化，

有高度和原则性。附件要具体细化，有针对性和可操作性。 

6.强调团队安全的重要性。团队安全包括演讲政治安全、团员人身安全、个

人信息安全。我团是老年人为主的团体，要以此加重考虑老团员的安全问题。要

将安全问题要贯穿在章程和所有附件中。 

7.同意原附件 2《科普演讲团和邀请讲课方在科普活动中的责任与义务》和

附件 4《讲课邀请和安排须知》合并为 1个附件。同意增加《演讲质量保障办法》

为附件。 

8.同意建立包括团员、科普教育基地、相关邀请方等的奖励制度和退出机制。 

9.强调团规章制度的严肃性，建立执行团规章制度的监督机制。 

为有效推进团规章制度的修改，小组成员做了分工并讨论了工作进度。 

周德进团长在会上再三强调安全问题。他指出“团员出京讲课必须遵守纪律，

如进行讲课以外的事情，需要提前和领队请假，讲课以外出现法律、安全方面的

问题由个人负责”。 
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周德进团长明确,修改团规章制度是我团 2025年的重点工作之一。要求修改

小组认真学习国家相关政策、广泛听取全体团员、以及邀请方的意见建议，切实

做好团规章制度修改工作。 

赵冬 徐德诗  供稿 

 

 

我团与中国科协青少中心、北京市科协交流工作 

新春伊始，周德进团长率班子在京成员走访相关部门，主动汇报工作，深入

沟通交流，多方争取支持，以期推动我团工作再上新台阶。 

2月 20日上午，周德进团长，王康、李利军副团长等 4人前往中国科协青少

年科技中心，与中心主任辛兵，副主任杨彩虹，副主任兼中国青少年科技工作者

协会秘书长赵崇海，科普活动处处长侯春旭、研究馆员李冬晖，资源发展处副处

长栗可文、中国青少年科技工作者协会科普部副部长刘科等人进行了工作交流。 

周德进团长感谢青少中心 2024年对我团科普讲座的鼎力支持，向中心领导

详细汇报了我团 2024 年的工作成果及 2025 年的工作重点，表达了继续与中心合

作的强烈愿望。 

辛兵主任高度评价了我团在授课质量和团队作风等方面所做出的努力，介绍

了中心转型后面临的新问题和新机遇，提出了今后在援疆援藏、大学生竞赛等具

体工作上的合作可能。赵崇海副主任希望借助我团的专家资源，与中国青少年科

技工作者协会联合开展一系列科学教育活动；协助我团完成未覆盖地区的科普；

联合开展教师线下培训活动；加强我团信息化平台与中心对外网络平台的结合。 

2月 21日上午，周德进、石磊、李利军等 4人莅临北京市科协进行工作汇

报与交流。北京市科协党组书记丁勇，常务副主席李昕，党组成员、副主席孟凡

兴，办公室主任刘发贤和科普部部长尹树国、副部长马力，北京科学中心主任苏

国民等 7人参加了此次活动。 
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周德进团长感谢北京市科协 2024年积极推荐我团为“北京榜样”候选集体，

以及为我团提供项目经费支持。他汇报了我团 2024年的工作及 2025 年的重点工

作，并希望北京市科协能给予我团更多的科普项目支持。 

北京市科协党组书记丁勇提出今年将由市科协科普部与北京市科学中心共

同牵头，进一步深化与我团的多方位合作联系；以京津冀科普联动中的三地科技

馆联盟为契机，逐步将我团纳入京津冀科普联动体系中。有关新疆和田地区的科

普讲座活动，将由市科协联合北京市援疆指挥部共同推进，在一市三县、十四师

范围内重点覆盖北京市援疆的学校。同时希望我团在北京举办的科普讲座能以远

郊区县为重点，以此助力提升北京市的全民科学素养。常务副主席李昕提出，我

团拥有丰富的专家资源，希望在科学教师培训和学生科学教育方面深入合作。 

赵冬 供稿 

 

 

新春首秀——淮南科普行 
新春伊始、万物更新。列车行驶在黄淮大地上，窗外是正在消融的冬雪，麦

苗已泛出淡淡的黄绿色。郭传杰、白武明、李建军、周静、杨卫平一行 5人开启

了 2025 年第一场科普之旅。 

说起其次淮南之行，还要从 5年前白武明团员在新疆和田地区的一次科普讲

座说起。当时和田地区主管科教的吾吉书记在赞叹我团精彩的科普报告之余，做

了一件用他自己的话说是“最正确的事”——留下了白老师的微信。几年后，吾

吉书记交流到淮南市任职，仍然主管科教，立即想到了我们科普团，在吾吉书记

的推动下，才有了这次初春科普行。吾吉书记的相知相约，不正是我们科普团不

断发展、壮大的真实写照吗！ 

作为新春首秀，此次淮南市的科普之旅留下多个可圈可点之处：一是淮南各

级领导高度重视。5 位团员共报告 15场，覆盖淮南市区和所属市县。所到之处，
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市科协领导全程专人陪同；县科协、教育局领导和各校校长全程陪同并听课。领

导们目睹了团员们的风采，体验了授课中同学们积极提问和兴奋互动的热烈场景。

领导们纷纷表示要将科普团的淮南讲座，办成品牌活动并长期坚持。二是精心组

织内容多样。为烘托此次科普讲座活动，营造科学家来淮南的社会气氛，淮南市

专门邀请我们到广播电台做了“科学家走进淮南市”的直播节目。科学家与主持

人互动合作，为淮南人民奉献了一场丰盛的科学精神大餐。三是淮南地区历史悠

久、人杰地灵。“淮南子”故事和“成语之乡”的典故让我们回味赞叹；战国晚

期楚王墩古墓刚刚出土的世上最大的三足大鼎，带着 2000年的古风韵味、强烈

地震撼着我们的神经。 

杨卫平 供稿 

 


